

PRECIOS DE SUSCRIPCION PARA PAMPLONA

En mes 1,25 pesetas
Tres meses 3,50
Sis meses 6,75
ULTRAMAR
En mes 15 pesetas
Tres meses 25
PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION FUERA DE PAMPLONA

Tres meses 4 pesetas
Sis meses 7,50
Nueve meses 11
Dece meses 14
EXTRANJERO
Tres meses 11,75 pesetas
Sis meses 25
PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

La devolución del periódico por los suscriptores, de fuera de la capital, indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono número 475

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, Bajos, y calle de San Gregorio, núm. 25

MILLONES AL AGUA

En 1860 cuando los resultados gloriosos, aunque infundados, de nuestra guerra de Africa, despertaron en la nación los recuerdos de su antiguo poderío haciendo soñar al gobierno y al pueblo en futuras conquistas y en la elevación de España a potencia de primer orden, se hizo en todas partes una campaña briosa en favor del fomento de nuestra marina militar, como base y factor el más importante de nuestro concurso en los asuntos internacionales y de nuestro contrapeso en la balanza europea.

Los entusiasmos llegaron a tanto, que las provincias todas ofrecieron al Gobierno los recursos necesarios para construir de 50 a 60 fragatas de guerra, bien armadas y dispuestas a sostener el pabellón español en los últimos confines del mundo. El gabinete presidido por el general O'Donnell no pudo aceptar el patriótico ofrecimiento hecho por las Diputaciones provinciales, a nombre de los pueblos que representaban, porque «no había suficiente oficialidad de la armada» para dotar tanto buque.

¿Cómo han cambiado los tiempos! Hace 41 años no podíamos construir más barcos porque carecíamos de personal para manejarlos; hoy tenemos marinos militares en tanta abundancia que podríamos surtir a todas las dotaciones de todas las escuadras del mundo. En cambio carecimos de material flotante suficiente para guardar nuestro reducido territorio nacional.

Y lo peor es, que desde 1860 a la fecha se han gastado cientos de millones en la construcción de barcos que no sólo no sirven para la guerra sino que ni aún para la paz valen. Ahora mismo, un «acorazado» nuevo, el «Carlos V», no ha podido hacer la travesía del Ferrol a Inglaterra, por tener «ocho calderas» inservibles. No hemos podido enviar un solo buque de guerra a China y tampoco podemos tener representación en la manifestación naval que va a hacerse en las lunetas de la reina Victoria.

Es el colmo de la desgraciada y de la desastrosa gestión que se ha seguido en la administración de las cosas de la marina de guerra, donde no se ha hecho más que arrojar, sin fruto, millones y millones al agua.

La frase de moda

Caro que no es el grito de angustia del país. Eso es ya muy antiguo y además tales cosas apenas tienen eco.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 43

GENOVEVA

para poder resistir a la furia del viento, que me había arrancado la cofia, el sombrero y el peine, que me azotaba la cara y me la cubría con el pelo, y que parecía querer arrancarme mi derrotado vestido, para arrojarlo a la deriva en aquel revuelto y empumoso mar de nieve.
Gracias, pero no oía mi propia voz, pues las ráfagas llevaban las letras a medida que mis labios las pronunciaba.
Oí el viento, señor, era tan fuerte, que hacía que las pestañas se me doblaran y se me metieran en los ojos.
Al mismo tiempo, el huracán levantaba torbellinos de nieve que dejaba caer en seguida, y cielo y tierra, aire, luz, parecían confundidos y formar un solo elemento, medio transparente, medio tenebroso, medio ahogado, medio sofocante, medio respirable, y a través del cual corría ya siempre avanzando, con los brazos ex-

La frase de moda es invención de Silvela, quien hablando del duque de Tetuan ha dicho que era una especie de don Tancredo.

El parecido no deja de tener su exactitud solo que la frasecilla es aplicable a todos los políticos españoles, que lamóviles en el pedestal eguantan los embates de la opinión y que a lo sumo, cuando la cosa se pone fea, hacen que les echen el capote de la suspensión de garantías para evitarse el hule.

Don Tancredo se titula sugestionador de reses bravas, los Tancredos políticos han empezado por amansar a las reses y luego si la sugestión sale bien ellos se encargan de darse bombo y si la sugestión sale mal ningún riesgo corren de que les estropeen el físico.

«La frase de moda! Todavía está vigente la moda de las frases. En eso precisamente estriba el poder sugestivo de los Tancredos políticos, en que hagamos caso de las frases.

A don Tancredo un Mura le hizo volar por los tres que falta está haciendo otro Mura ó al menos quea tenga su intención para acabar con los otros Tancredos!

HAN FALLECIDO:

En Irurita, la Excmo. señora doña Micaela Zozaya é Irigoyen, viuda del general Ortigosa, madre del Secretario del Ayuntamiento del Baztan.
En Allo, doña Nicasia López y don Ramón Castro.

R. I. P.

Los almadieros

La «Imidia era arrastrada con inusitada velocidad por la corriente del río Aragón, aumentado notablemente en su cauce por el derribo de la nieve de los verticaderos del Pirineo. Se necesitaba toda la habilidad que poseen los almadieros navarros para regularizar aquella enorme balsa de leños en equilibrio inestable, donde al menor choque, a la más pequeña inclinación, se corrían de un lado al otro, haciendo variar a cada instante el metacetro de la singular embarcación, con grave peligro de desmenuarse en arroyos, perdurase la preciosa madera que conducía y hacer la muerte en las aguas sus inteligentes conductores.

En lo que pudiera llamarse proa de la almadia iba un hombre armado de larga botiga, sorteando los escollos que las peñas cuya cabeza aparecía en la superficie del río ó los objetos flotantes que arrastraba la corriente, ofrecían a la marcha regular de la almadia. A popa, otro de los almadieros secundaba los esfuerzos de su compañero, apañando también todos aquellos objetos que por su ligereza marcaban con mayor velocidad que la balsa, ofreciendo el peligro de estrellarse en ella y desbaratar la fragil ligazón de sus partas.

Martin y Benito eran dos de los mejores almadieros de la montaña navarra; jóvenes, ágiles, robustos, dotados de esa sangre fría y destreza indispensables para su difícil oficio, fueron siempre los primeramente escogidos para la conducción de esas expediciones de madera que de Navarra se envían a Zaragoza por ciertos «fluentes de Ebro, a costa de una legua, rudísima que solo hombres de tan buen temple como los almadieros pueden soportar.

El uno y el otro tenían verdadero cariño a su ingrato oficio y de tal manera se equilibraban sus facultades físicas y su instinto profesional, que no se sabía cual de los dos valía más en el oficio.

Las alibanzas que de continuo oían de sus compañeros, hicieron concebir una alta idea de sus personas respectivas, estimando su Martin y Benito un «querido amor propio» que les conducía a mirar con desprecio a sus colegas en freñas. La vanidad se fue acrecentando de tal modo que cada uno de los dos concibió por creer se hallaba a mayor altura que el otro.

tendidos como cuando cualquiera baja sin luz y a tientas a una cueva ó un sótano.

Por momentos iba la oscuridad aumentando: no me atrevía a dar un paso por temor de los precipicios: sentíme sobre la nieve, que el viento amontonaba a cada instante en torno mio, como una marca sobre insensiblemente sobre la arena del mar: para sepultar a los hombres que no han cobrado tierra a tiempo.

Esperaba mi última hora, rezando a Dios en voz baja. No tenía miedo a la muerte; pero sí lo tenía de ser descuartizado a la siguiente por los lobos, de que me desgarrasen el vestido, y de que espantaran mis pobres miembros desnudos por los caminos, exponiéndolos así a la vista de los viajeros.

Y, sin embargo, en medio del terror, y del extremo cansancio continuo que me agobiaba, sentía sueño, y dejaba por momentos descansar mi cabeza sobre la nieve, como si fueran sobre una almohada.

El trío de la lluvia, mezclado con la nieve que caía sobre mi frente, me despertaba, y me volvía a sentir, preguntándome:
—¿Dónde estoy?

CIII

¡Ay, señor! No estaba lejos de mi puerto de salvación; pero el viento, la lluvia,

A Martín le hacían dano las alibanzas que dirigían a Benito, y a este las que dirigían a Martín; la amistad desapareció dando lugar a una terrible envidia, comenzo de un odio mortal entre ambos habiles almadieros.

La almadia dirigida por Martín y Benito entró en el difícil paso de la Poz de Lumbier, sitio peligrosísimo, en el que tantos almadieros han perecido. El pasaje aquí, que constituye una verdadera espina para los del oficio, era muy conocido por los dos jóvenes navarros, que le habían atravesado cientos de veces sin accidente alguno.

Apenas llegada la balsa a la entrada de la Fez se detuvo bruscamente, sufriendo fuerte choque que hizo caer sobre las tablas a los dos perigueros. Levantáronse rápidamente y Martín dijo a Benito con sarcástica sonrisa:

—¿Dónde está tu destreza? Por tu causa hemos varado y estamos a punto de que la almadia se destruya.

Tu has tenido la culpa Martín, por no haber secundado mis maniobras; por consiguiente, has dado pruebas de ser poco hábil, apesar de lo que te alaban.

No me las totes, porque....

Desseando estoy de salir contigo.

Los dos jóvenes se lanzaron el uno contra el otro y comenzaron furiosamente a darse sendos puñetazos. La almadia, sin dirección alguna, permanecía atascada en la entrada de la Fez, sufriendo los embates de la impetuosa corriente. En un momento se desató la trabazón de las maderas y la balsa se deslizo como por encanto.

Los dos almadieros, que continuaban luchando, sin percibirse del peligro que corrían cayeron al agua y desaparecieron entre aquel torbellino de maderas y tabiernes....

A los pocos días fueron extraídos del río Aragón dos cadáveres estrechamente abrazados: eran los de Martín y Benito, los valientes y hábiles almadieros navarros.

HERMÓGENES.

BOLETIN DEL CENTRO ESCOLAR DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 582 alumnos.

Table with 2 columns: Pts. Cts. and descriptions of financial transactions like 'Saldo anterior', 'Imposiciones efectuadas', 'Suman', etc.

Instrucción moral.—Con motivo de la aproximación del Carnaval, se dió lectura a un artículo serio referente a los juegos, en que se les hizo ver los peligros a que se expone el joven obrero que no se aparta de los sitios en donde se baila.

Instrucción religiosa.—Tomó la palabra el Evangelio del día, que contiene la parábola del leproso, que así lo dijo en síntesis de que le curara, y despues de curado le dijo que fuera al templo a verse con el sacerdote; se hizo ver que el leproso representa al pecador que manchado con la fea ropa del pecado debe acudir al santo tribunal de la penitencia a purificar su alma.

La Avalancha.—Se han recibido en este Centro 500 números de esta interesante publicación como obsequio de la Propaganda Católica.

la nieve y el ruido eran tan fuertes y tan continuos, que nada podía ver ni oír. Hacía ya bastante tiempo, además, que no gritaba.

Habia afloja lo un poco el viento del Mediodía, y la nieve estaba tibia y comenzaba a derretirse sobre mí; las nubes no corrían ya tan bajas ni con tal rapidez, y a trechos dejaban ver peñascos de cielo azul. O negruzco, donde divisaba las estrellas que parecían correr, como si Dios las hubiera llamado, lo mismo que yo llamo a mis gaitas, y estas vienen corriendo a la hora de comer.

Debia estar la noche bastante avanzada; creo que debían ser lo menos las dos ó las tres de la madrugada; más de la mitad de aquella noche la había pasado transida ó rezando ó soñando.

Pero no os atormentéis señor, que voy a concluir de contaroslo todo.

CIV

Me levanté con las piernas entumecidas, los pies ni los sentía. Nada vi, porque estaba muy oscuro; pero he aquí que escuchando, como una aima que hubiera oído la caída de un copo de nieve en la muda a lombra de las montañas, oí de pronto el súbito sordo y lento de una vaca, a la cual respondió el canto

lca que en su nombre serán distribuidos a los alumnos el domingo próximo.

Damos las gracias por su fina atención.

Un nuevo círculo de obreros.—Con grande satisfacción hemos sabido que hoy se inaugurará en la próxima villa de Huarte un Círculo Católico para instrucción de la clase obrera, con su correspondiente Caja de ahorros.
Damos la enhorabuena a la Junta directiva por tan feliz pensamiento que ha de ser muy beneficioso al pueblo.

Cuarenta guerras

REINADO PACIFICO (?)

El reinado de la pacífica Victoria ha sido uno de los más benéficos que ofrece la Historia de Inglaterra y hasta de la Historia Universal.

1838.—Coronamiento de la reina.—Guerra con Afghanistan.
1859.—Principio de la guerra con China.
1861.—Ocupación de Cabul por los ingleses.
1842.—Fiu de la guerra de China. Las armas inglesas, al volver de Cabul, quedan hechas trizas en los desfiladeros de Khyber. Segunda ocupación de Cabul.

1845.—Guerra de Selande.—Guerra en el Africa del Sur y anexión del Natal.
1844.—Bégueno de Pireo.
1845.—Guerra de los Sikh.
1849.—Guerra de las Indias y anexión del Punjab.

1851.—Guerra de Birmania.
1854.—Guerra de Crimea.
1855.—Fiu de la guerra de Crimea.
1856.—Guerra con China.—Anexión del Osta.

1857.—Revoluta de las Indias, acuchillamiento general de ingleses.
1862.—Anexión de Burmah.
1867.—Guerra con Adinia.
1868.—Captura de Magaña y fia de la guerra de Adinia.

1871.—Guerra en el Africa del Sur y anexión de Griandlandia.
1875.—Guerra con los Aschantis.
1874.—Toma de Gummassie; fia de la guerra con los Aschantis; fundación de la colonia de Costa de Oro.

1878.—Guerra en Afghanistan.
1879.—Guerra con los Zulus.
1880.—Fiu de la guerra con Afghanistan.
1881.—Primera guerra del Transvaal.
1882.—Expedición a Egipto y bombardeo de Alejandria.
1884.—Guerra del Sudan.
1885.—Anexión de B. huanalandia.—Guerra en Birmania.
1886.—Anexión de Zuluandia.—Anexión de la alta Rumania.

1890.—Guerra en el Africa del Sur.—Anexión de M. cauandia.—Anexión de Matabielandia.
1895.—Guerra del Chitral.
1896.—Guerra del Sudan.
1897.—Guerra de los Afridis.
1899.—Segunda guerra del Transvaal.
1900.—Guerra en China.—Expedición a Gambia.—Expedición al país de los Aschantis.—Expedición al de los Somalis.—Revoluta de las Indias y guerra con los Waziris.

El mercado nacional siderúrgico de 1900

Empezaremos por hacer constar que la opinión ha acertado al señalar una grande actividad en el comercio y producción de hierros y aceros durante el año último, a pasar de la crisis industrial tan hondamente sentida.

Durante el año anterior han solicitado poderosamente la atención de cuantos a los asuntos económicos se dedican la cuestión del alza

de un gallo dormido que sin duda cantaba en este estado, ó bien que tomaba la luz de una estrella por el resplandor del alba.

No puedo describirlo, señor, lo que sentí al oír la vaca y el gallo, y me dije:
—¡Aquí hay gente!

Me pareció que me sacaban del fondo de un río donde me había ahogado, y que me entraban y me acostaban en el patio y la cama de una reina.

Me desmayé con la emoción, luego me levanté para hincarme de rodillas, dar gracias a Dios y escuchar de nuevo. Cantó de nuevo el gallo como si hubiera querido llamarme, y la vaca hizo oír un segundo mugido más débil.

Caminé siguiendo la dirección del sonido con precaución: pronto descubrí una mancha negra de pinos en la pendiente de una colina, y la sombra de una grujía y una casa destacarse sobre la nieve que cubría todo lo demás de la tierra.

Al poco tiempo estaba en un patio, alumbrado por las estrellas, donde había pozo, cocina, carros, yugos para los bueyes, instrumentos de labranza colocados junto a la tapia y una escalera de pino, que subía desde el patio a los cuartos de la casa.

No vi luz en ninguna ventana, ni oí

en los hierros y aceros, la del encarecimiento de su producción y la del aumento en el consumo.

Las causas eficientes de estos problemas, que continúa en pie, aún cuando en España su intensidad sea menor en razón a las circunstancias ventajosas que la ofrecen sus yacimientos, no por ello ha dejado de señalarse el alza.

Los precios de los hierros y del lingote eran en España en Diciembre de 1899 como sigue por pesetas y toneladas. Lingote fundido 120; lingote para pudelar 114, barras 350, viguetas 565, anguis 360, tubos los 10 kg. 2150 pesetas.

En Diciembre de 1900 los artículos anteriores habían pagado en el año el curso siguiente: Lingote fundido 136—142 y clarra á 146, lingote para pudelar 129, 130, 136, 142 barras 350—400 viguetas 560—565—567 anguis 369—285-30 tubos 2226.

De las cifras precedentes se desprende un alza total en el año, de 29 pesetas en tonelada para el lingote fundido, 25 para el de pudelar, 50 para las barras, 57 para las viguetas, 5650 para los anguis y 45 para los tubos.

Los precios del acero en Diciembre de 1899 eran por tonelada y en pesetas: Fecho 200, pañanquilla 210, ca riles 240, chapas 350. El curso a partir de aquella fecha hasta fia del año último fué como sigue: Fecho 200 220, pañanquilla 210 250, ca riles 250 290, chapas 350 410 resultado de un alza total en el año 1900, de pesetas 20 para la pañanquilla, 50 para las ca riles, y 50 para las chapas.

Este movimiento de alza aparece contenido al año actual: tanto por haber sido muy considerable y rápido en el anterior y haberse producido ligera reacción como por otras causas menos fáciles de investigar y que en mucha parte tendrían su explicación en las manobras del agua; mas a pesar de esto todo confirma el porvenir brillante que las autoridades en materias económicas, y las más autorizadas previsiones aseguran a la siderurgia nacional.

Aun con la inevitable contracción del consumo consecuencia de los altos precios, las necesidades se imponen a la contratación y las ventas de productos siderúrgicos nacionales en el año 1900 ha superado en mucho, cerca de un diez por ciento a las realizadas en el año anterior, no habiéndose interrumpido el aumento progresivo que desde hace algún tiempo se viene observando.

La tendencia del mercado al cerrar el año, es de alza y así en realidad tiene que ocurrir desde el momento que las causas permanentes que la originaron no han desaparecido sino que por el contrario, se acentúan más cada día y hay que suponer dados los precios de la hulla en relación siempre con los del hierro y el acero y calculando las consecuencias que para el aumento de consumo haya de tener la construcción de algunos importantes ferrocarriles en proyecto, hay que suponer, repetimos, que no han de decaer los precios en el año actual.

NUESTRAS CARTAS

De Elizondo

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: La V. O. T. de San Francisco, establecida en el Convento de Lecaros ha iniciado la idea de coleccionar una gran Cruz de piedra a honra y gloria de nuestro Divino Redentor, abriendo al efecto una suscripción; y es de esperar que, aun los que no sean terciarios, contribuirán a la realización de tan religioso pensamiento. Esa Cruz se colecciona en la cumbre del monte llamado Lvg te ó Lurate, situado al noroeste de Lecaros a unos 800 metros sobre el nivel del mar y unos 700 desde el citado convento.

Con ser muy notable el panorama que se descubre desde Otsendo, es mas grandioso el que ofrece Lurate.

Al oriente se ve la cordillera pirenaica y los montes que están sobre Valcarlos, valle de Erro y Roncesvalles; al sur, Sa, on y Vaitat; al oeste el Aralar y Santuario de San Miguel de Excelsis, y al norte, a simple vista, el de Guadalupe en Alzubi, de Fuenterrabia y toda la costa Cantabrica desde esta ciudad hasta la Barra de Bayona; lo mismo que Biarritz, San Juan de Luz

ruido ninguno, ni respiración, ni ruido de zapatos en la casa:

No me atreví a llamar por miedo de que me tomasen por alguna vagabunda ó alguna ladrona.

Permanecer fuera lo que faltaba aun de noche no podía tampoco, pues me esponía a morir de frio y de miedo.

Me animé, señor, y creí de seguro que cuando había oído el mugido de una vaca era sin duda porque allí debía haber un establo.

Busqué á tientas, y encontré una puerta, solo estaba cerrada, como se acostumbra en la montaña, con un pestillo; lo levanté y empujé la puerta: volvíla á cerrar sin ruido detrás de mí, y me encontré en establo, donde por el ruido comencé que hablaban varios animales, y donde hacía tanto calor como en la sala del señor cura cuando encendía la chimenea para que leyera en paz su breviario.

Las vacas ni aun se movieron; solo oí el ruido de dos ó tres campanillas que tenían colgadas al cuello, y que sin duda hicieron sonar al levantar la cabeza, para saber quien entraba tan de madrugada en establo.

C V El abrigo, el calor y el buen olor de

y todos los campos que rodean aquellos bellos lugares.

Y vuelve el espectador de espaldas á ese encantador y sublime panorama, vé á sus pies á Elizondo, Lecároz, Garzain é Irurita, es decir, la gran planicie de Baxtan ó como si dijéramos el llano de la Inmensa casaca, que forma este pintoresco valle; y á izquierda y derecha los pueblos altos de Baxtankeiza y Basaburu, ó sean Errazu y Arizcon; Ciga y Añiz respectivamente y la parte de Almandoz hasta Velate.

Así es que está muy bien elegida, á nuestro juicio, el punto para colocar dicha Cruz; y el acto, además del carácter religioso, tendrá el allende poderoso de poder disfrutar de tan excelentes vistas de que hablamos, á grandes rasgos; y no es muy penosa la ascensión por ser bueno el camino y se puede ir cómodamente á pie en unas dos horas y media.

Se cree que tendrá lugar el próximo mes de Mayo.

Suyo afmo. El correspondiente.

30 de Enero 1904.

Los funerales DE LA REINA VICTORIA

A continuación publicamos el programa tal como fué aprobado por el rey Eduardo VII y del cual se habría verificado ayer la primera parte y se realizará hoy la segunda:

«El viernes, á las tres de la tarde, se verificará la demostración naval.

Tomarán parte en ella 28 acorazados británicos, toda la flotilla de torpederos inglesas, la escuadra alemana y buques rusos, franceses é italianos, formando entre todos ellos una doble línea de 16 kilómetros de longitud entre Cewes y Spithead.

En medio de ambas líneas de buques desfilará el cortejo real en el yate «Alberto» que llevará el féretro.

Irán en el yate «Alberto» el rey Eduardo, los duques de Cornwallis y de Connaught, el emperador de Alemania, el Kromprinz, el gran duque de Hesse, los reyes de Bélgica, Grecia y Portugal, el Czarévitch, el gran duque Sergio de Rusia, el duque de Aosta, el archiduque Francisco Fernando, el príncipe heredero de Dinamarca y todos los miembros de la familia real inglesa.

En el yate «Victoria and Albert» irán acompañando a la reina Alejandrina las princesas de la familia real inglesa y las damas de la reina Victoria.

En el yate «Hohenzollern» irán con los príncipes ingleses de rango secundario, los jefes de las embajadas extraordinarias de las diversas naciones acreditadas cerca del rey para asistir á los funerales.

El cortejo desfilará lentamente. El trayecto de Cowes á Portsmouth se hará en dos horas.

Durante un minuto harán salvas todas las buques.

El féretro pasará la noche en el yate «Alberto».

El sábado, al rayar el alba, se verificará el desembarco del féretro, y en un tren especial, compuesto de once vagones, seguirá el cortejo su camino hasta Londres.

Las locomotoras irán cubiertas con gasas y trapeos negros, en señal de luto.

En Victoria Station todos los muros estarán cubiertos con paños negros.

El duque de Portland, lord Roberts y el ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Bredrick, recibirán el cortejo en la estación de Victoria, al llegar á Londres.

El rey Eduardo, el emperador Guillermo y todos los reyes y príncipes seguirán al féretro montando magníficos caballos que llevarán señales de luto.

Fermentarán en el cortejo todos los ministros los miembros del Parlamento, los dignatarios de la Corona, los altos funcionarios y todas las corporaciones oficiales.

Carrarán á la marcha 20.000 soldados.

Toda la policía cubrirá la carrera.

Se seguirá el mismo itinerario que se siguió en la llegada de lord Roberts á Londres.

Calculáase que desde la estación de Victoria á la de Paddington, tardará el cortejo dos horas, llegando al medio día á la estación de Paddington, para tomar el tren especial que ha de llevar hasta Windsor á la fúnebre comitiva.

La Actividad,

Reunida en el día de ayer, la Junta general de Consejeros y Accionistas de esta Sociedad, acordó por unanimidad reiterar un voto de plena confianza á su Director don Cayetano Lapoya, advirtiéndole al público que cuanto éste ha hecho y hace en la referida sociedad ha sido y es competentemente autorizado por el Consejo de la misma.

Los demás acuerdos en breve serán conocidos de todo el público.

El secretario José Ochoa de Olza y Rezusta.

En la Audiencia

Ayer se recibieron en esta Audiencia los sumarios siguientes: Juzgado de Tudela.—Uno por un robo en Tudela.

Pamplona.—Una contra Felix Belascaín y otro, por abusos deshonestos.

Acuerdos de la Diputación

(Día 31)

Se ordenó al Ayuntamiento de la villa de Urroz cumplir con las disposiciones reglamentarias constituyendo la Junta de Abastecimientos.

—Se desestimó una reclamación de don Isaac Bandres, de Caseda, sobre desague de una balsa.

—También se desestimó la petición de la Junta de Catastro de Eslava, sobre baja de 500 rohdadas de viñedo floxerado.

—Se resolvió una consulta del alcalde de Arive, en el sentido de que si en las condiciones del contrato con los médicos, no existe la de exención de contribuciones, esos se hallan obligados al pago, y en el caso de que exista dicha condición, el obligado á pagarla es el Ayuntamiento.

—Se aprobaron las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Ezarra para la subasta de las casas del monte de Olib.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Echarri-

aranas para que entregue al Secretario la cantidad de 80 pesetas.

SUSCRIPCION

para socorrer á las familias de los naufragos de Motrico.

Table with 2 columns: Name and Amount (Pts. Cts.). Includes names like EL ECO DE NAVARRA, Dionisio Barasalo, Antonio Erice, etc.

Suman. 415 (Queda abierta la suscripción.)

GACETILLAS

El martes próximo á las diez horas se celebrará en la Iglesia de RR. PP. Carmelitas Descalzas la función de aniversario por el eterno descanso del alma del Iustr Sr. D. Gregorio Solache y Lopez Vallejo, Cura de distrito del cuerpo eclesiástico del ejército, cuyo señor falleció el 4 de Febrero del año último.

Mañana como día de la festividad de San Blas es de creer que sea muy visitada al igual de lo sucedido en otros años, la Iglesia de San Nicolás.

Los puestos de rescos y resquillas también harán su agosto, apesar de hallarnos en Febrero y gozando de baja temperatura.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo amigo y paisano don Antonio Unsal, segundo jefe de la seccion de telégrafos de Bilbao, que ha venido á pasar unos días en Pamplona.

Hemos recibido la Memoria y Cuenta general del Centro y Caja de ahorros Escolar deminical de Obreros de esta ciudad, correspondiente al pasado año de 1900.

Todo lo que nosotros pudiéramos decir en elogio de tan bellísima institución, sería pálido ante el celo y modestísimo prólogo de dicha Memoria, y por eso le copiamos á continuación.

«En el último ejercicio correspondiente al año 1900, el Centro Escolar Deminical de Obreros de Pamplona no ha desmerecido lo más mínimo en la importancia que se le tiene reconocida, sino que por el contrario ha logrado los brillantes resultados que arjejan los cuadros que van á continuación.

El promedio de alumnos que han asistido á las clases semanales del mismo ha sido trescientos veinte y tres, estando estas perfectamente desempeñadas por los dignísimos profesores y auxiliares que hace tiempo vienen sirviéndonos gratuitamente á satisfacción de la Junta inspectora y con notable aprovechamiento de los obreros que á ellas acuden.

El número de imprecisiones en la Caja de Ahorros ha sido 16.789 por pesetas: 59.295.74; quedando un saldo en 31 de Diciembre de 1900 de pesetas: 90.882.94.

La Caja de socorros para inválidos del trabajo cuenta en la misma fecha, con un saldo de pesetas: 19.865.88, habiendo suministrado, durante el ejercicio, socorros por valor de pesetas: 114.44.

Tan prósperos resultados nos alientan á proseguir trabajado, con más confianza cada día, en el mejoramiento moral y material de la clase obrera, esperando que la Divina Providencia se dignará, como hasta ahora, bendecir nuestros esfuerzos.»

Damos las gracias á la Dirección del Centro por su envío y felicítámosle, una vez más, por sus desvelos en favor de la clase obrera.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Lorenzo se repartieron ayer 636 raciones.

Durante el mes de Enero se han hecho por los agentes municipales las denuncias siguientes: Policía urbana 9; juzgado municipal 9; Juzgado de Instrucción 3.—Total 109.

Han sido destinados: D. Serapio Bischo, de coadjutor en Villafrañca; don Ceferino Sola, coadjutor de Olib; don Crisanto Jesús, capellan coadjutor de Cadretta.

Durante el último año se han registrado en Navarra 8.211 defunciones y en Pamplona 990.

Los meses en que ocurrieron más fallecimientos fueron los del primer trimestre, pues, la suma de Enero, Febrero y Marzo arroja en la provincia un total de 2.432 y en la capital de 512, lo que representa casi una tercera parte. Por el contrario, el mínimo de defunciones se registró en los meses de Julio, Agosto y Septiembre en toda la provincia y en los de Octubre, Noviembre y Diciembre en la capital.

Relacionadas las cifras del año con la población, resulta que en todo Navarra fallecieron 26 personas por mil habitantes y en Pamplona 34.

Como se ve, la mortalidad de esta ciudad sigue siendo mucho más elevada que el promedio general de la provincia; pero bueno será tener presente que esta proporcionalidad es más baja que la registrada en años anteriores, en signo de lo que llegó el coeficiente de

mortalidad de Pamplona á la aterradora cifra de 40 defunciones por mil habitantes.

De todos modos, la salubridad de esta población deja mucho que desear si se la compara con otras; tal sucede, por ejemplo, con Vitoria donde la cifra de mortalidad relativa no pasa de 28 por mil.

Conviene, pues, higienizar mucho á esta población, haciendo que la densidad de sus habitantes sea menor y que todos respiren el aire que necesita un hombre para poder vivir con salud.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Juan Bautista se repartieron ayer 705 raciones.

Basilica de San Ignacio.—Con motivo de la fiesta de la Purificación, se predicará hoy á las 18 horas.

Los fieles que hablando con elgado oran en dicha basilica por las intenciones del Sumo Pontífice, ganarán indulgencia plenaria.

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico ha ordenado la revisión del Censo de población en aquellos pueblos de esta provincia en que el número de habitantes presenta baja, con relacion al empadronamiento de 1897.

Los días 1.º y 24 de Marzo dejarán extinguidas sus respectivas condenas en el penal de Burgos los reos don Fausto Abalgar y Juan Facundo Martínez.

Según telegrama recibido por Ricardo Samaniego, corredor de comercio de esta plaza y agente de la Compañía Transatlántica, el día 1.º á las ocho horas llegó á la Coruña el vapor correo Alfonso XII procedente de la Habana y Puerto Rico, sin novedad.

Han sido nombrados vocales visitantes de la cárcel durante el mes de Febrero don Francisco González y don Juan Valdés.

Ayer tomó posesión del cargo de Magistrado de esta Audiencia don Pio González Santelices.

Ayer se abrió el pago de las nóminas de Enero á las clases pasivas que cobran sus haberes por la depositaria de Hacienda en esta provincia. Continuará el pago en esta forma.

Día 4.—Jefes y Oficiales. Día 5.—Monte Pío militar de la letra A. á la L. inclusive.

Día 6.—Monte Pío militar de la letra M. á la Z.

Días 7 y 8.—Todas las nóminas. Día 9.—Retenciones.

Se ha anunciado la vacante de secretario de la Junta provincial de Instrucción pública de Barcelona, dotada con el haber anual de 3.280 pesetas.

Los aspirantes deben poseer título de maestro superior ó normal y llevar por lo menos dos años de servicios en propiedad en escuela pública, dotada con 2.000 pesetas ó más de sueldo.

Ha fallecido en Irurita (Baztan) la Excm. Sra. doña Micaela Zozaya, viuda del general Sr. Ortigosa, gobernador militar que fué de Pamplona.

Rogamos á Dios por el eterno descanso de la finada señora y enviarnos nuestro sentido pésame á la distinguida familia.

Nos escriben de Eslava que ha llegado á aquella localidad el presbítero don Juan de Dios Barrio, encargada de regentar aquella parroquia, durante la enfermedad del vicario don Miguel Legarre, que se halla hace tiempo postrado en cama, atacado de parálisis del lado derecho.

Desempeños que el anciano sacerdote recobra la salud perdida.

Las personas que deseen hacer donativos á la Asociación de Católicos pueden entregarlos en los establecimientos de los señores don Eustaquio Ojano, comercio, Marcederas, 17, y don Lorenzo Astrain, relojería, plaza del Castillo, 56. 2, 10, 13, 17, 22 y 28 6-1

Por real orden de 23 del actual se considera á la directora de la Escuela Normal de maestras de Zaragoza, para los efectos de concursos de traslado y ascenso, como si disfrutara el sueldo de directora de escuelas superiores.

Es decir, que pagando aquella Diputación una Escuela ordinaria se encuentra con que, al menos para el fin indicado, la consideran como superior.

Se ha recibido en el rectorado de Zaragoza una real orden, disponiendo que se presente en el ministerio de Instrucción pública, á recibir órdenes en comisión de servicio por término de un mes, el catedrático de Fisiología del Instituto de Seris, don Santos Roca y Vaciño.

Y quien abona á los alumnos de dicho catedrático los perjuicios de su ausencia durante el curso?

La Asociación de San Luis celebrará ejercicios ordinarios en la Iglesia parroquial de San Agustín hoy sábado y mañana domingo á las 18 horas.

La Facultad de Derecho de la Universidad Central abre un concurso para honrar la memoria de don Augusto Comas, que fué su catedrático y decano, y concederá un premio de 1.000 pesetas y 750 ejemplares á la mejor memoria que se presente sobre el siguiente tema: «¿Es aplicable la forma jurídica del contrato á todas las instituciones de la sucesión mortis causis?»

Las condiciones del concurso se fijan en el tablón de anuncios de todas las Universidades.

S. M. la Reina ha firmado un decreto, por virtud del cual los funcionarios de la carrera judicial y fiscal que se hallen en servicio activo podrán obtener la excedencia por tiempo ilimitado, sin necesidad de justificar la causa. Los funcionarios que obtengan la excedencia mejorarán de número en su categoría y clase, obteniendo los ascensos que les correspondan solamente en los turnos de rigurosa antigüedad, siempre que cuenten 10 años de servicios efectivos en la magistratura, 6 en la judicatura, y 2 en la última categoría. Los que pasen á excedentes podrán volver al servicio en las vacantes de su categoría.

Por no haberse reunido suficiente número de accionistas el domingo último no pudo celebrarse la reunión de la sociedad cooperativa La Pamplonesa Obrera.

Hoy á las diez en el circo del señor Lsbaria tendrá lugar dicha reunión.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio de tercera plana titulado Para el día de San Blas, donde se ofrece el postre para este día.

Ayer hizo un día de verdadero invierno. A rates nevó, aunque con poca fuerza y sin cuajar, pero en las primeras horas de la noche cayó una regular nevada.

El frío fué bastante más intenso que en los días anteriores.

Dicen de Zaragoza:

«En la reunión celebrada ayer tarde por la comisión de subsistencias se nombraron dos subcomisiones encargadas de estudiar el procedimiento para implantar en Zaragoza las tablas reguladoras y conseguir rebaja en el precio del pan.

También se trató de precios alcanzados por otros artículos de primera necesidad.»

«La comisión de Fomento de la Diputación acordó en sesión celebrada ayer, dirigirse al inventor de un antidioxérico ofrecido por Cataluña, con objeto de que vaya él á hacer las pruebas ó que remita instrucciones detalladas para saber cómo deben practicarse.»

Ha sido destinado al penal de Burgos el reatado en la cárcel de Estella Manuel Plaza y Valencia.

Dicen de Madrid que en la información abierta en el ministerio de Agricultura sobre tarifas de ferrocarriles, se han presentado 88 trabajos, de los que corresponden 52 á autoridades y corporaciones oficiales y 39 á particulares.

Todos se han distribuido entre los diferentes Negociados de carácter técnico del ministerio para que los extraigan y se envíen copias á los Consejos de Agricultura y Obras públicas para que informen al ministro, quien se propone resolver á la mayor brevedad esta importante cuestión.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto resolviendo una consulta sobre la reducción de hojas de servicios á los jefes y oficiales que fueron movilizados de Ultramar; que los comprendidos en el primer grupo de la ley de 11 de Abril último, una vez clasificados en éste y formadas sus hojas de servicios, se les entregue una copia de ellas, quedando la matriz en el expediente personal de los mismos; y por lo que respecta á los comprendidos en el segundo grupo, deberá practicarse cuanto disponen las Reales órdenes é instrucciones vigentes en igual forma que para los del Ejército. A los no comprendidos en los beneficios de la ley por diversos motivos, no se les formará ni facilitará copia alguna por la Comisión clasificadora, pudiendo entregarse á los interesados, si así lo solicitaren bajo duplicado índice, los documentos que para su clasificación hubiesen presentado, quedándose el recurso de solicitar por conducto del Inspector de la Comisión liquidadora de Cuerpos disueltos de Ultramar, las copias de sus hojas, certificadas de servicios ó documentos justificativos que necesiten para acreditar los que tienen prestados al Estado.

La infeliz esposa de Pedro Ituarte, una de las víctimas del sufragio de la Iancha San José, de Motrico se ha vuelto loca de dolor.

La desgraciada viuda, que se halla en el día tiene seis hijos menores de edad y cayó hace dos días en un estado de tristeza tal que llegó á aspirar serios temores.

La infeliz no contestaba á las personas que le dirigían palabras de consuelo.

Antesayer en un acceso de dolor perdió el conocimiento, desarrollándose con este motivo escenas conmovedoras en aquella casa, donde quedan en el mayor desamparo seis pequeñuelos.

Dios quiera devolverle la razón á su desventurada madre.

El «Temps» dedica su Boletín del extranjero al estudio de las listas civiles, comparando las que gozan los soberanos del continente, con la que tenía la Reina Victoria, y juzgándola inferior á la importancia del trono inglés.

El Czar tiene una lista civil superior á 25 millones de francos, y además posee inmensos dominios que rentan 80 millones de francos cada año.

El Sultán de Turquía goza también de buena dotación y posee una gran fortuna particular.

El Emperador de Alemania, como Rey de Prusia, tiene una lista civil de 15 millones de francos, y además posee grandes dominios.

Doce millones y medio de francos forman la lista civil del Rey de Italia.

Siete millones de pesetas la del Rey de España.

La Reina Victoria tenía 58.000 libras de lista civil, y es probable que se eleve esta suma á 500.000 (doce millones y medio de francos).

El Temps dice que sobre la lista civil que se dé al nuevo Rey Eduardo VII, se iniciarán grandes debates financieros.

Pérdida de Rosario.—A la persona que entregue en la Administración de este periódico un rosario de plata que se perdió el jueves en el trayecto del Ensanche á la Iglesia de San Nicolás, se le darán las gracias y el valor del rosario.

De la Alcaldía.—Han sido denunciados: dos sujetos por haber desobedecido á un guarda de líquidos y otro por cargar basuras á horas prohibidas.

Dolores de cabeza, jaquecas y neurálgias.—Se calman en el acto con Valerorina, más eficaz que la antiplina y completamente inofensiva.

3 postas caja Farmacia de Marquina Nueva, 1, y antigua de Bischo. 60-33(a)

Los catarros bronquiales tan abundantes en la presente estación desaparecen con el uso de las pastillas Morelló Farmacia de Artaegui, Paseo de Valencia, 32.

—7(a)

SECCION AMENA

Notas cómicas: Llega el tren á la estación, y un viajero le dice al empleado que le pide el billete, que lo ha perdido.

—¿Pues no tiene usted más remedio que pagarlo otra vez?

—Ya le aseguro á usted que no me volverá á suceder: cuando emprenda otro viaje tomaré dos billetes, por si se me pierde uno.

—¿Qué edad tienen esos niños? —Siete años; son gemelos? —¿Y dónde nacieron? —En Madrid. —¿Los dos?

En un restaurant: —Oiga usted, camarero, ¿esta chuletita es de cordero ó de cerdo? —No lo conoce usted en el gusto? —No. —¿Pues entonces para qué quiere usted saber de qué es?

Pensamientos: Es cosa sumamente difícil elegir un género de vida.

Es decoroso el aprender, aun á los ancianos.

Charada: Primera segunda nombre, es una planta la tres y el todo de la charada en la Iglesia puedes ver.

Solución á la anterior: GA-LI PA-VO.

Chiste ilustrado:



—¿Por qué no ha copiado usted el problema? —Porque, señor maestro, tengo tanto frío en los pies que no puedo sostener la pluma.

Comunicado

Pamplona 1.º Febrero de 1904.

Sr Director de EL ECO DE NAVARRA

Muy señor nuestro: Creyendo que existe una manifiesta contradicción entre el artículo «Quilías», «La más económica» «Sociedad mutua», que se publica en el periódico de su digna dirección, y el Reglamento por el que se rige dicha sociedad, nos creemos en el deber de llamar la atención de los padres de mozos sorteados, para evitar seguros disgustos é impedir que haga contrataciones con dicha sociedad sin aclarar previamente el importante extremo que nos proponemos comentar.

La base undécima del Reglamento de «La más económica», fija el importe de la redención substitucion de cada mozo asociado, en la suma de novecientos pesetas, y en el artículo a que hacemos referencia se fija la cuota de cuatrocientos pesetas para librarse de todo servicio.

Teniendo en cuenta, que por recientes disposiciones del Ministerio de la Guerra y mientras los individuos cumplan veintidós años, sea cada dos se verifiquen sorteos, es seguro que serán llamados á filas, las dos terceras partes de los mozos sorteados, lo que hace imposible la substitucion á todo evento por la suma de cuatrocientas pesetas, más veinte de agencias, por lo que aconsejamos á todos los padres que contratan con la sociedad «La más económica», domiciliada en el Paseo de Valencia, núm. 16, principal, que se proporcionen el Reglamento por el cual se han de regir los interesados en el reemplazo de 1901, para que se convengan de que la cantidad que han de desembolsar en el caso de que sus hijos salgan soldados, es de novecientos veinte pesetas, pagando cuatrocientas veinte tan solo en el caso de que sean declarados libres por el número que obtengan en el sorteo.

Hacemos estas manifestaciones no tanto por nuestro propio interés cuanto por los intereses de los padres de mozos sorteados con los que hace tantos años venimos contratando.

De V. d. fmos. S. S. Q. B. S. M.—Tomás Ibarregui.—Pascual Muñoz.—Pedro Echeburu.

Véase en cuarta plana LA NAVARRA AGRICOLA

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN PARA PAMPLONA

Tres meses 1,25 pesetas
 Seis meses 2,50
 Diez meses 3,75

ULTRAMAR

Tres meses 1,50 pesetas
 Seis meses 3,00
 Diez meses 4,50

PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN FUERA DE PAMPLONA

Tres meses 1,50 pesetas
 Seis meses 3,00
 Diez meses 4,50

EXTRANJERO

Tres meses 1,75 pesetas
 Seis meses 3,50
 Diez meses 5,25

PAGO ADELANTADO

La devolución del periódico por los suscriptores, de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono número 478

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos, y Calle de San Gregorio, núm. 25

Pamplona 4 de Febrero de 1901

SERVICIO RÁPIDO
 de
El Eco de Navarra
 (Agencia Mencheta)
Por teléfono

Información atrasada

Extensa y variada información nos remitió anteaer por telégrafo y teléfono nuestro corresponsal madrileño, comunicándonos las noticias del día y las que nos hubiera dado el viernes de haber podido verificarse las conferencias telefónicas aquel día; pero como ya toda esa información resulta trasnochada, sólo consignaremos aquí algunas noticias que todavía pueden tener relativo interés para nuestros lectores.

--El desprendimiento de hilos eléctricos en Madrid a consecuencia del temporal que causó algunas desgracias.

--El Gobierno acordó enviar a Cáceres soldados que suplan a los huelguistas y adopten precauciones.

--En el Consejo de ministros del viernes a la noche se acordó sacar a subasta las obras que han de realizarse en el palacio episcopal de Pamplona.

--También se acordó exigir responsabilidad a los culpables de lo ocurrido en el "Carlos V."

--El Gobierno espera que el Romano Pontífice aprobara la propuesta del cardenal Casañas para la sede episcopal de Barcelona.

--Se dice que Canalejas provocará en el Congreso un debate para que no se permita que se establezcan en España las congregaciones religiosas que sean expulsadas de Francia.

--El conflicto de Gijón cada vez más grave. Pasan de 12000 los obreros en huelga. Han llegado fuerzas para custodiar las fábricas.

--Con motivo de la boda de la princesa habrá el día 8 función de gala en el Teatro Real, el día 9 banquete en Palacio, el 10 recepción en el Ayuntamiento, el 11 baile en el Palacio y el 12 se firmarán las capitulaciones matrimoniales, siendo testigos los ministros, jefes de Palacio y en representación del conde de Caserta, Mr. Rufano y otros.

--El viernes a la noche ocurrió en la Plaza de Santa Ana una colisión entre católicos y los acompañantes de Galdós, que gritaron "mueran los jesuitas." Un inspector de policía resultó herido.

--Las velaciones de la princesa serán breves; la Misa será rezada. El conde de Caserta ha regalado a la princesa un cuadro de mosaico de mucho mérito que representa la cabeza de San Pedro.

--Es probable que a fines de este mes se restablezcan las garantías constitucionales.

--Pidal intriga para que continúe en el poder Azórraga. Los silvestres disgustados.

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 3 (18 horas):

De Cataluña

Segun nos telegrafian de Barcelona los harineros catalanes estan muy disgustados, por haber recibido hoy un telegrama de Canarias en el cual les participan que se han suspendido las operaciones en aquel mercado, a consecuencia de la exacción de derechos a la introduccion de harinas y cereales extranjeros en aquellas islas.

--Muchos centros liberales de Cataluña han felicitado por telégrafo a Perez Galdós con motivo del éxito que ha tenido su obra dramática "Electra."

--Mañana se reunirá la Junta local de Sanidad de Barcelona para adoptar las medidas procedentes, en vista del incremento que allí adquiere la viruela.

La huelga de Cáceres

Las noticias recibidas hoy de Cáceres dicen que la huelga de empleados del ferrocarril ofrece el mismo aspecto que ayer.

Cerca de la estación hay grupos de huelguistas en actitud pacífica; y, en prevision de lo que pudiera ocurrir, hay tambien fuerzas de guardia civil y policia.

La compañía del ferrocarril no cede a las exigencias de los obreros, y

ostos manifiestan deseos de que se resuelva pronto el conflicto.

El pacto anglo-aleman

De Berlín comunican que no se ha pactado una alianza entre Alemania e Inglaterra, sino que entre ambas potencias existe un acuerdo, estipulado en 1899 para resolver sus diferencias sin necesidad de recurrir a un arbitraje.

De Italia

El Senado Italiano ha aprobado con carácter de urgente el proyecto de ley presentado por el ministro de Gracia y Justicia para la represión del anarquismo.

--Otro telegrama de Roma dice que se ha declarado monumento nacional la casa en que nació el célebre compositor de música Verdi.

Para evitar desgracias

El ministro de la Gobernación ha tenido una conferencia con las autoridades de Madrid y los directores de las empresas eléctricas, a fin de que estas pongan en práctica los medios conducentes a evitar accidentes desgraciados, como los de los últimos días, a consecuencia del desprendimiento de hilos conductores de electricidad.

Los representantes de las empresas han prometido llevar a la práctica esas precauciones.

A río revuelto...

Telegramas de Londres dan cuenta de numerosos robos cometidos durante el funeral de la reina Victoria. Entre otras cosas, fueron robadas muchas coronas de laurel de los mástiles con que estaba adornada la vía pública.

Muchos campesinos pasaron la noche en los parques.

Anoche ocurrieron alborotos y desórdenes, resultando muchos contusos y buen número de heridos más o menos graves.

En Wiusthur ocurrieron tambien colisiones cuyo resultado fué dos muertos y 30 heridos de gravedad.

De todas partes

La esposa del ministro de la Guerra continúa enferma grave.

--Mac-Kinley ha firmado la ley de organización de aumento del ejército.

--En Badajoz se ha verificado hoy el banquete en prueba de gratitud al diputado Sr. Fernandez Blanco por sus gestiones relativas a la extinción de la langosta.

--El general boer Dewet ha pasado por Tabanchú, dirigiéndose al Cabo al frente de 3.000 hombres.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 3 (23 horas):

Fiesta académica

En la Academia de Ciencias Morales se ha verificado hoy la recepción de D. Joaquín Costa.

El acto ha sido brillante, como todos los de esa naturaleza, y el discurso del nuevo académico ha versado sobre el tema "Ignorancia del Derecho."

Cuestión literaria

El "Heraldo," publica una nueva carta de D. Eusebio Sierra acerca de la cuestión sobre la propiedad literaria de la zarzuela "Covadonga," recientemente estrenada.

Dice el Sr. Sierra en esa carta que va a someter el asunto que se ventila a un jurado especial, para que resuelva del modo que estime más acertado.

Lo de Gijón

Han llegado a Gijón fuerzas del regimiento del Príncipe, las cuales parece han sido pedidas por los patronos, temiendo que los obreros intenten cometer desmanes.

Dicen los últimos despachos que la situación continúa siendo la misma; pero es indudable que se ha agravado, ó se teme que se agrave, pues la autoridad civil ha cedido el mando a la militar.

La boda

Ha llegado a Madrid una comisión del principado de Asturias, para presentar a la princesa un mensaje de felicitación con motivo de su próxima boda.

En el acto de celebrarse ésta, serán testigos por parte de la princesa

los ministros, y por parte de Caserta los generales Weyler, Echagüe y Bernal.

Función teatral

En el teatro Real se ha verificado esta tarde un concierto muy brillante tanto por la parte musical como por el concurso. De este formaban parte la familia real, los diplomáticos, etc.

Ha obtenido un triunfo el maestro alemán que dirige la orquesta, viéndose obligado a repetir todo el programa.

El Sr. Perez Galdós, que ha asistido tambien a este concierto, ha sido ovacionado a la entrada y a la salida por un grupo, que despues le ha acompañado hasta su casa.

Inglaterra y Alemania

En los círculos diplomáticos de Europa es objeto de comentarios una entrevista que han tenido el emperador de Alemania y el rey de Inglaterra.

Parece que se han puesto de acuerdo para realizar una acción común, cuyo objeto será contrarrestar la preponderancia comercial de los Estados Unidos.

Regalo de boda

El gobierno francés ha dado a su representante en La Haya el encargo de entregar a la reina Guillermina de Holanda, con motivo de su próxima boda una magnífica camisería de los gubelinos.

En el pecado...

A pesar del acuerdo adoptado por los sastres de Madrid, de tener sus establecimientos cerrados los domingos, hoy ha estado abierto el de la sastrería del Águila.

Con tal motivo un grupo numeroso grupo de dependientes ha promovido un tumulto rompiendo los cristales de dicho establecimiento.

La policía ha detenido 26 individuos.

Noticias diversas

La huelga de cargadores de las salinas de Torreveja presenta aspecto más grave que en los días anteriores.

--"La Epoca," dice que los disgustos que existen en Valencia son consecuencia del odio de los sectarios a los conventos.

--De París dicen que muchas congregaciones religiosas se proponen pasar a establecerse en Bélgica.

--En Alicante ha fallecido el padre de la actriz María Guerrero, y con ese motivo se ha suspendido la función de la compañía.

--Hoy ha continuado las actuaciones el juzgado que entiende en los desórdenes ocurridos a consecuencia de la representación de "Electra."

Telegramas y Telefonemas

Ahí nos las den

Madrid 3 (23 h. 50 m)

De la India Inglesa llegan noticias muy desagradables para los Ingleses, pues adquiere grande incremento la insurrección de los wazaris.

Estos han asaltado las factorías, han cortado el telégrafo y realizan otros atentados.

Ultima hora

De Filipinas

Madrid 4 (1 hora 15 minutos).

La situación de los yankees en Filipinas es cada día peor para ellos. Los tagalos se van envalentonando y en las tropas yankees aumenta el descontento.

Recientes operaciones han tenido por resultado el que de 6.300 soldados americanos sólo queden 4.000.

Boletín religioso

SANTORAL

DIA 4. LUNES.—San Andrés, obispo. Nació San Andrés en Florencia, de padres ilustres. En su juventud se desiluzó algún tanto en las malas costumbres, que retornó, al fin, a ruegos de su madre. Hizo saber ésta que, cuando le tenía en el vientre le había dedicado a María santísima, y para servirle como convenia resolvió entrar en la sagrada Religión del Carmen, donde hizo tantos progresos en la virtud, que vino a ser el ejemplo de los religiosos más aventaja-

des. Fué nombrado Obispo de Fiesoli, cuya dignidad esclareció con hechos edificantes de acendrada caridad, y habiéndose revelado María santísima el día de su muerte, redobó su penitencia y fervor, pasando a mejor vida el día 6 de Enero de 1575.

CULTOS

También se conmemoran hoy Santos Aquilino, Magno, Gelais y Donato, mártires; San Isidro, Gilberto y José, confesores.

No es varón fuerte el que cae de ánimo en las cosas arduas y difíciles.

Oficio de San Andrés con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las quince vísperas, completas, rosario, matines y laudes.

A las diez y siete y media rosario de los Esclaves.

En San Saturnino.—A las nueve función de aniversario de la Archidiócesia de la Preciosa Sangre en sufragio de los hermanos difuntos. Cuarenta horas. De diez y seis y media a diez y ocho y media.

En San Lorenzo.—Novena a Nuestra Señora de Lourdes. A las nueve, con misa rezada. A las diez y ocho, con plática a cargo del M. I. Sr. don Tomás Fernesa.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Sr. Coadjutor, Casa Parroquial.

San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Mercaderes, 11, 3.º

San Nicolás.—Sr. Coadjutor, San Anton, 21, 3.º

San Lorenzo.—Sr. Coadjutor, Meyer, 91, 3.º

San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín, 22, 4.º

Quintas

LA MASECONOMICA SOCIEDAD MUTUA

de padres de mozos de la 6.ª Región militar del Norte para substituirse del servicio militar activo, todos aquellos mozos correspondientes a la provincia de Navarra.

Sorteo del 10 de Febrero de 1901. Depositario de los capitales el Crédito Navarro, Pamplona.

Cuota 400 pesetas para librarse de todo servicio.

Se cerrará la inscripción el día 9 de Febrero de 1901, a las doce horas.

Gerente, Manuel Castañera Esteban, propietario del Centro general de Quintas de Aragón y Navarra.

Oficinas, Paseo de Valencia, 14, principal, Pamplona. 20-14

Serviente

Para una señora ó sacerdote; informarán calle de la M. huete, núm. 27, 4.º 3-3 p

Notriza

Se necesita una para criar en casa de los padres de la criatura. Informarán Plaza de la Constitución núm. 49, 4.º 3-3 p

Las tres BBB

Gran almacén de calzado de José María Campe y Eterz.

Recomiendo a mi numerosa clientela y al público en general no dejen de visitar este establecimiento donde encontrarán un gran surtido en calzado para señoras, niños y caballeros.

Es preciso llegar a éste este establecimiento porque el público son muy favorables los precios.

Mayor, 2 y 4, frente a la iglesia de San Carni. 12-7

Notriza

Hay una que desea criar en su casa, con 15 días de leche, joven. Darán razón en la posada de Lecorre, frente a las Adoratrices. 3-2 p.

Abono mineral especial

para prados.

Dionisio Berasain, San Anton 70

Esta antigua y acreditada casa ofrece a los ganaderos unos buenos garantizados a precios ventajosos y con su empleo en los prados conseguirán ver aumentada considerablemente la cosecha de yerba. 8-2

Aciz

Se necesita un joven de buenas referencias que sepa barrar y torjar; pueden dirigirse al Profesor Veterinario D. Jerónimo Rota, de la misma localidad. 6-3 p

Compra de casas

EN PAMPLONA

La sociedad "La Actividad" desea adquirir algunas en esta ciudad.

Presentándose proporciones a la dirección de la misma, Tacuena 18, m. j. y d. 20-2

Tiempo de siembra

Simientes de las que mejor resultado vienen dando desde hace 22 años, se dan paquetes desde de reales en adelante y se mandan por el correo enviando su importe en sellos, solo las hortalizas

Acelga.	Espinaca.
Alicachofa.	Guisantes de seis clases.
Apio.	Lechuga.
Berengena.	Melón.
Berza de 6 clases.	Puerro.
Borraja.	Porrejo.
Brocoli, 4 clases.	Plimientes.
Cardo.	Rábanos.
Cebolla.	Sandía.
Coliflor ó Palla.	Tomates.
Escarola.	Zanahoria.

Forrajeras.—Remolacha, Alfalfa, Trébol, Espinaca, Nabo y Remolacha de Azúcar.

Esteban Rouzaut.—Pamplona

Casa del Optico.—Calle Chapitea, 21, 12-5 (a) h M

Venta de cok y carbon

MINERAL.

Precios por 100 Kilogramos.

Carbon para cocinas. 7 pesetas.

Avellana para fraguas. 7 " "

Cok grueso asturiano. 7,50 " "

Cok picado idem. 8 " "

Cok fino de gas. 8 " "

Santo Domingo, 2.—CASA DE UTRA Y. 60-51 p

Barbados

Hay de venta una importante partida de Ropestris Lot, clase superior, con la ventaja de que están criados sin riego. Se garantiza su legitimidad.

Dirigirse a los señores Zabala y Brea, propietarios, en la villa de Aiz. 10-7

Liquidación

En la calle de San Nicolás, núm. 19 y 21, tienda, hay una partida de calzado que se liquidará casi de balde. Aprovecharse de la ocasión. 4-1

Se desea

arrendar una habitación en piso 3.º de la calle de la Estafeta, núm. 49, bien sea amueblada ó sin amueblar. Para informes en la misma casa piso 1.º 8-5

Quintas

El que suscribe verifica operaciones de quintas antes y despues del sorteo, como le viene haciendo hace quince años con toda clase de garantías.

Castido Irlarte, San Nicolás, 6 y 8. 6-5

Interesante

Es a los viticultores la tabla que D. Francisco Arbeloa ha publicado para saber el número de plantas que caben en un terreno cuya superficie sea conocida y a una distancia entre plantas que tambien se conozca, y vice-versa. Cada ejemplar, que forma un hermoso cuadro esmeradamente impreso, lleva su explicación al plé y se halla de venta en Pamplona en la imprenta del Sr. Lorde, en Estella en la del señor Hugalde, en Mañeru en casa de D. Mateo Arbeloa y en Echarri-aranaz en casa del autor.

Precio del ejemplar: una peseta. 4-2 p

¡Labradores!

No comprad plantas americanas sin visitar el depósito de Sarasa, Pujol y C.ª, calle de Estafeta, 10, Pamplona, precedentes de esta plaza. Magníficos barbados a 6 duros millar. 60-17

Fermin Lecumberri

CORREDOR DE COMERCIO.

Mercaderes, núm. 14, Escritorio.

PAMPLONA

Ordenes de Bolsa.—Compra y venta de valores de todas clases.—Compra de cupones de todos los vencimientos.—Consultas por correo sin mandar sello. v d mi 149-6

Plantas americanas

Todo el que desea plantas americanas de los viveros de Estella, Puente y Añorbe se dirigirá para los pedidos a Justo Gastón, en Añorbe, tanto en barbados como en estacas.—Precios económicos. 8-4 p.

"La Actividad,"

SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO, COMERCIO, INDUSTRIA Y SEGUROS

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión celebrada el día de ayer, ha acordado, que por sus señores accionistas se haga efectivo el cincuenta por 100, último dividendo pasivo, del valor nominal de sus acciones.

Lo que pongo en su conocimiento para que en el término de treinta días a contar desde esta fecha; efectúen el referido ingreso en la Caja de la Sociedad, con arreglo a lo que previene el artículo 12 de los Estatutos Sociales. Pamplona 29 de Enero de 1901.—El Secretario, Antonio Gohi. 6-3

Operarios

de carretería se necesitan que sepan cumplir con su obligación en el taller de Laureano Basal, en Caparrosa. Para condiciones dirigirse al mismo señor. 8-1

